

Agenda CONFIDENCIAL

Luis Soto

■ Lo que necesita Calderón

Desde hace varias semanas, los observadores de todo tipo, incluidos los callejeros, coinciden en señalar que para enfrentar los problemas económicos, políticos y sociales que se avecinan para el país, provocados no sólo por la recesión económica en Estados Unidos, sino también por el proceso electoral de 2009, por la guerra contra el crimen organizado... el presidente Felipe Calderón Hinojosa necesita un "gabinete de crisis"; no un *dream team*, pues ya vimos que ése se desmoronó porque, entre otras cosas, lo integraron con adeptos aunque fueran ineptos, y obviamente éstos no supieron qué hacer. Lo que requiere Calderón, y con urgencia, es un *war team*, apuntan los "radiólogos políticos de gabinete".

El presidente Calderón inauguró su sexenio con un primer equipo destinado al desgaste, con la previsión de que a la vuelta de un año comenzarían los cambios en lo que se refiere a las se-

ñoras y señores secretarios de Estado o del despacho. Sin embargo, ese primer equipo incluye también a un grupo de rango burocrático menor, pero que en la práctica cotidiana son colaboradores que mantienen el contacto permanente, directo y cercano con el primer mandatario: el círculo dorado de Los Pinos.

Ese reducido y compacto grupo fue formado con privilegiados funcionarios públicos que no estaban expuestos al escrutinio de los medios, y tenían la ventaja extraordinaria que les proporcionaba la casi invisibilidad, el casi anonimato con que realizaban sus tareas oficiales y las extraoficiales que les encomendaba su jefe.

1) Juan Camilo Mouriño Terrazo, jefe de la Oficina de la Presidencia. Trabajó con sigilo una cantidad de asuntos, lo que le ganó pronto la fama de operador estrella, inteligente, talentoso, discreto y eficaz. El *golden boy* de Los Pinos. (Luego secretario de Gobernación y hoy lamentablemente desaparecido.)

2) César Nava Vázquez, secretario particular del presidente de la República. Al producirse el obligado relevo de Manuel Espino en el PAN, fue mencionado, como mera cortina de humo, junto con Germán Martínez Cázares, como posible sustituto en el partido. (Se mantiene en el cargo.)

3) Gerardo Ruiz Mateos, coordinador de Gabinetes y Proyectos Especiales de la Oficina de la Presidencia. (Hoy es secretario de Economía.)

4) Maximiliano Cortázar Lara, coordinador de Comunicación Social de la presidencia. (Se mantiene en el cargo.)

5) Patricia Flores Elizondo, coordinadora general de Administración de la presidencia. (Hoy es jefa de la Oficina de la Presidencia.)

6) Alejandra Sota Mirafuentes, coordinadora de Estrategia

y Mensaje Gubernamental. (Se mantiene en el cargo.)

7) Rafael Giménez Valdés, director general de Investigación y Análisis Estratégico de la Oficina de la Presidencia. (Hoy es coordinador de Opinión Pública.)

8) Antonio Vivanco Casamadrid, secretario técnico del Gabinete Social, y después del Gabinete de Infraestructura y Turismo. (Hoy es coordinador de Asesores de la presidencia.)

La salida de Mouriño Terrazo y de Ruiz Mateos hizo que el presidente realizara cambios y ajustara posiciones. Recorrió el escalafón y modificó funciones. De los ocho funcionarios mencionados aquí, dos pasaron a sendas secretarías de Estado, en Gobernación y en Economía; tres se mantienen en el cargo con que iniciaron el sexenio, y tres ascendieron en el primer equipo de Los Pinos.

Todo muy bien, pero el problema para Felipe Calderón es que en los cambios perdió a dos buenos colaboradores cercanos —Mouriño y Ruiz Mateos— para colocarlos en secretarías de Estado en donde no estuvieron a la altura de las circunstancias y las necesidades. Mouriño operó desde su oficina de Bucareli en medio de un creciente deterioro político, mientras que Ruiz Mateos llegó a Economía en el peor momento, y lo más grave: su "experiencia" profesional en materia económica es que alguna vez fue mediano empresario. Eso es todo, que es muy poco para el tamaño de los asuntos nacionales. En los cambios no ganó Calderón dos buenos secretarios.

Por su parte, Patricia Flores Elizondo parece destinada a mantener un bajo perfil en las acciones que emprenda y no será, ni con mucho, la *golden girl* de Los Pinos. Ruiz Mateos no tiene sustituto en el cargo que ocupó, lo que demuestra que era, simplemente, una posición artificial.

Continúa en siguiente hoja



Fecha 10.11.2008	Sección Política	Página 44
----------------------------	----------------------------	---------------------

Así, lo que queda del *dream team* tendrá que crecer y madurar. De lo contrario, es posible que en el mediano plazo veamos la llegada a Los Pinos de "la retadora", un grupo de caras nuevas que sustituirán a varios de los que ascendieron y de los que se mantienen en el puesto inicial.

Vienen tiempos duros para el gobierno federal y el presidente requiere, no otro *dream team*, sino un *war team*, un

*Vienen tiempos duros
para el gobierno
federal y el presidente
requiere, no otro
dream team, sino un
war team, un equipo
de guerra*

equipo de guerra.

¿Quiénes podrían ser los integrantes del *war team*?

Agenda previa

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), encargada de regular buena parte de la economía de este país (medicamentos, alimentos, bebidas, tabaco, alcohol, psicotrópicos, plaguicidas, etcétera), enfrenta fuertes presiones de gasto para 2009, debido a dos nuevos programas ineludibles: la renovación de registros sanitarios y la eliminación del requisito de planta. La institución autogenera los recursos financieros que necesita mediante el cobro de derechos a lo largo del año, pero el problema es el calendario, ya que para iniciar operaciones tiene un

presupuesto asignado de 50 millones de pesos cuando se requieren originalmente 250 millones de pesos para sacar a tiempo la tarea. Los diputados y la SHCP tienen la última palabra.

Al referirse a la política social del gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, dentro del octavo Foro de Expresión Ciudadana, que llevó a cabo el Comité Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ernesto Nemer Álvarez, secretario de Desarrollo Social, dijo que la tarea de gobierno exige transparencia y resultados por medio de la evaluación que para el efecto realizan instituciones nacionales e internacionales, porque el compromiso del Ejecutivo estatal es con los mexiquenses que menos tienen. ☒